

El general Jiménez Castellanos, ha sostenido en Puerto Príncipe 8 combates con los revolucionarios, confesando haber tenido su columna I comandante y I segundo teniente, heridos; 20 individuos de tropa muertos y 116 heridos, entre ellos 75 graves.

Y como troteo de la campaña de Occidente, Weyler mandará á Echagüe inválido, para que lo vean Cánovas y Azcárraga, á la Península.

En Camagüey, Calixto García se posesionó de Cascorro aunque no lo diga así Jiménez Castellanos, porque si nosotros padecemos error al declararlo sin ambages, el parte oficial del mismísimo Jiménez Castellanos miente. Con efecto, en él leemos:—“Al amanecer del 6, después de retirar el destacamento y los dos únicos vecinos que había en el poblado, (Cascorro) emprendí marcha para San Miguel, por el callejón de San Joaquín, ocupado en toda su extensión por considerables fuerzas enemigas.”

Pero no vamos á copiar el parte íntegro. Basta lo transcrito para que se vea que Cascorro fué tomado por el general García y que Jiménez Castellanos no emprendió marcha, como él escribe, y sí la fuga, más ó menos precipitada.

En la Habana no hay barrio de sus afueras en que no estén campando por sus respetos los libertadores de Cuba. Ya no hay comunicaciones con Managua porque en el Calvario se ha amenazado al conductor con colgarle si continuaba el servicio.

Diciembre 2.—Desde el principio de la guerra jamás se había hecho palpar con mayor claridad en la Habana lo cercano que están los patriotas y el arrojo y poder de estos que en la incursión á Guanabacoa, realizada el martes en la noche. Mientras 30,000 hombres sobre las armas reposaban aquí y 2,000 en la guarnición de Guanabacoa, 300 ginetes de la caballería patriota invaden la población, queman 26 casas, saquean varios almacenes, hacen buen acopio de provisiones y dinero y se marchan, todo lo cual hacen sin que la fuerza española les hubiera hecho quizás ni un herido.

Los patriotas estuvieron el jueves en la noche por los alrededores de Guanabacoa, pero no entraron.

Habana, diciembre 3.—Háse sabido que Weyler ha salido otra vez de Los Palacios para los ce-

rrros. No se han recibido informes definidos.

Los amigos de Maceo consideran que la situación es grave, pero tienen confianza en su sagacidad y poder. Creen que él ha recibido la expedición llegada de Campeche, México, á Punta Burro con el General Roloff y una gran cantidad de dinamita.

Supónese también que Maceo ha regresado á su cuartel general habiendo recibido provisiones y se halla aguardando el ataque de Weyler.

Se cree así mismo que Máximo Gómez desciende de la provincia de Matanzas para Güines y de allí á Quivicán; si este logra realizar esa marcha, los cubanos indican que entonces Maceo podrá cruzar la trocha entre Managua y el mar porque los esteros tienen suficiente consistencia para soportar el paso de la caballería.

El General Lacret, en la provincia de Matanzas, ha recibido aviso de Gómez de su venida y está haciendo los preparativos para recibirlo.

Infórmase que el General Weyler expedirá un decreto el día de año nuevo llamando al servicio militar á los varones de 18 á 45 años. La noticia no goza de general creencia, pero sí causa consternación.

Nueva York, diciembre 4.—Un especial de la Habana para el Herald recibido hoy, comunica que en el Palacio se conviene en que ha ocurrido un combate entre los cubanos y españoles en la vecindad de Cayajabos, siete millas al Noroeste de Artemisa. El General Suárez Inclán es el que está á cargo de las fuerzas españolas en esa última localidad.

En dirección de los cerros Gobernadora se oyó una persistente detonación de rifles y cañones, sobre cuya línea se hallan las tropas de Weyler.

Habana, diciembre 4.—Esta población continúa en completa obscuridad respecto de los movimientos de Weyler. Si las autoridades de aquí han sabido algo claro sobre el particular después que él acampó en Los Palacios últimamente, se han guardado la noticia para sí. Ellas dicen que ignoran la posición presente del Capitán general, pero se sabe si que el plan de campaña que trazó antes de salir de esta capital. A los rumores tocante al general Maceo no se les presta atención.

Hay noticias definidas de encuentros librados por Melguizo é

Inclán con los patriotas. El combate anunciado ayer en los cerros Gobernadora fué entre las fuerzas del General Suárez Inclán y una partida de la revolución. Los detalles no se han hecho públicos, no sabiéndose que bando quedó victorioso.

Habana, diciembre 5.—Los patriotas han entrado á Guanabacoa, cuya localidad está enfrente de aquí, la había de por medio. Quemaron una gran parte del pueblo y derrotaron completamente á la guarnición.

Madrid, diciembre 5.—Asegura un despacho de la Habana que el General Antonio Maceo partió de la provincia de Pinar del Río á bordo de un vapor.

Habana, diciembre 6.—Informa el General Melguizo que las tropas sorprendieron un hospital patriota situado en los cerros del Valle, Pinar del Río, pereciendo ahí seis revolucionarios. Todas las habitaciones y accesorias fueron destruidas.

El Herald inserta una carta del señor Gonzalo de Quesada, Encargado de Negocios de la República de Cuba, anunciando que la Legación cubana en este país procurará de continuo durante las sesiones del próximo Congreso que este lleve á fin decisivo las labores iniciadas por el último el año anterior. “No obstante los 200,000 hombres enviados por España—dice la carta—los cubanos ocupan el interior y han capturado importantes poblaciones y aun puertos de mar. Nosotros podemos decir que Cuba será libre y podemos asegurar hoy que España en sus ineficaces esfuerzos para reconquistar la isla, atenta el exterminio del pueblo cubano y no el sometimiento de la revolución; y con tanta razón como se tuvo cuando se hizo retirar las tropas francesas de México, pueden ahora los Estados Unidos exigir la evacuación de Cuba por el ejército español ó solicitar de España que libre los combates que le faltan con las tropas actualmente en Cuba.

Los Estados Unidos en nombre de la Justicia y como acto de americanismo consideraron adecuado intervenir en el arreglo limítrofe entre una colonia británica y una República hermana, con mayor justicia, en esta cuestión, la cual envuelve los grandes principios de Libertad americana, puede esa misma nación hacer terminar esta guerra de invasión y

subyugamiento que lleva á cabo la monarquía española contra la que fué su explotada colonia de Cuba.”

Londres, diciembre 2.—El Manchester Guardian avisa que Lord Salisbury hará enérgico reclamo al Gobierno de España tocante á la detención en Cuba de los señores Richard y John Beatty, residentes de Columbia británica y arrestados en la Habana por sospechas de que tuviesen relaciones con la revolución en esa isla.

## GACETILLAS

DE CARTA que recibimos de nuestro corresponsal en Bucaramanga, Colombia, tomamos los siguientes párrafos:

“En la semana pasada tuvimos en esta ciudad un rato de entusiasmo con la noticia venida de Bogotá en cartas particulares, de un gran triunfo alcanzado por las fuerzas patriotas de Cuba al mando del ilustre General Antonio Maceo, sobre las tropas opresoras de los jefes Weyler y Melguizo. Tan fausto suceso fué recibido aquí con ruidosas manifestaciones de júbilo por los amantes de la Independencia de la heroica Antilla, que son en este país como las nueve décimas partes, exceptuando solamente al reducido grupo de los llamados incondicionales, que aceptan todo lo malo, por vergonzoso que sea, y aman con delirio el despotismo que lleva consigo la abyección. Ese grupo es, pues, partidario de la causa de España, si no por convicción, por conveniencia; pero su número puede contarse con los dedos de la mano.

La humanidad avanza con paso rápido hácia su destino, que es el de ser libre: ejemplo reciente—el Ecuador, que gimió 30 años bajo el yugo del más infamante y torpe despotismo, y que hoy aspira el aire puro y embalsamado de la Libertad con su ilustre Presidente General Eloy Alfaro al frente de la gran transformación política y social. Otros acontecimientos extraordinarios tendrán que cumplirse indudablemente como “fin de siglo.”

\*\*

EN CASA de don Alberto Odio, y á las 12 m. de hoy, tendrá lugar la sesión ordinaria del Club General Maceo.

También el miércoles próximo y en la morada de don Santiago Güell, se reunirá el Club Hermanos Maceo.

No tenemos para que encarecer la asistencia. Cada socio de por sí procurará